## **Iglesia** en Jaca

Sínodo

# La sinodalidad, una oportunidad de conversión para ser más misioneros

El XVI Sínodo de los Obispos, dedicado a la sinodalidad, finalizó el 27 de octubre de 2024 con un gesto inédito del papa Francisco. Anunció que no habría una exhortación apostólica postsinodal. «En el Documento hay ya indicaciones muy concretas que pueden ser una guía para la misión de las Iglesias, en los diversos continentes, en los diferentes contextos», señaló ante la asamblea. Iglesia en Aragón ha hablado con dos de los aragoneses presentes en este Sínodo, Mons. Vicente Jiménez, coordinador del equipo sinodal de la Conferencia Episcopal Española, y Cristina Inogés, teóloga y escritora zaragozana.

### David López Fombuena

El Sínodo abre un camino de renovación en la Iglesia, de cuyo documento final emerge una nueva manera de imaginar la Iglesia. Como se explica al principio del Documento Final, «se puede decir que la sinodalidad es un camino de renovación espiritual y de reforma estructural para hacer la Iglesia más participativa y misionera» (28).

Mons. Vicente Jiménez manifiesta que se trata de un documento que hay que «recibirlo, conocerlo, amarlo, llevarlo de vuelta a las parroquias e iglesias para aplicar lo que el Espíritu ha dicho», asegura el administrador apostólico de Huesca y de Jaca, quien describe este proceso como «una experiencia gozosa, de eclesialidad, de respirar el misterio y la belleza de la iglesia, que es nuestra madre con sus virtudes y también con sus flaquezas y debilidades»

Para don Vicente, el documento aprobado por una mayoría cualificada prueba que «hay comunión, consenso, acuerdo y convergencia en cuanto a la doctrina de la Iglesia».

El proceso sinodal nos llama a una «verdadera conversión relacional. Debemos aprender de nuevo del Evangelio que el cuidado de las relaciones y de los vínculos no es una estrategia



Tres aragoneses en el Sínodo: Mons. Omella (2º izq.), Mons. Jiménez (4º izq.) y C. Inogés (2ª dcha).

o una herramienta para una mayor eficacia organizativa, sino que es el modo en que Dios Padre se ha revelado en Jesús y en el Espíritu» (50). En este sentido, Cristina Inogés afirma que «si queremos avanzar como comunidad, y parte del proceso sinodal significa aprender a relacionarnos en la Iglesia de otra manera, tendremos que querernos, en primer lugar, y segundo, creernos. Y creernos pasa por unos gestos de transparencia, por eso una gran parte del documento está dedicada a la transparencia y a la rendición de cuentas pero no una transparencia ni una rendición

de cuentas entendida, sentida, o vivida como un juicio (100).

Para esta madre sinodal, «ahora empieza lo bueno porque ahora toca aterrizar todo lo hemos estado trabajando, compartiendo, reflexionando durante estos tres años. Ahora toca aplicarlo. Eso no significa que lo anterior fuera menos bueno, significa que es ahora es cuando en todas las diócesis nos vamos a tener que embarrar un poco, mancharnos las manos, para poner esto en marcha. Vamos a disfrutar de lo que hemos estado trabajando y pensando», subraya Inogés.



la sinodalidad
es un camino
de renovación
espiritual y
de reforma
estructural
para hacer la
Iglesia más
participativa y
misionera

2 | **Iglesia en Jaca** 24 de noviembre de 2024

## La Palabra

## **Evangelio**

«Mireino noes deeste mundo»

EVANGELIO XXXVI Domingo del Tiempo Ordinario Jn 18, 33b-37 En aquel tiempo, Pilato dijo a Jesús: «¿Eres tú el rey de los judíos?».

Jesús le contestó: «¿Dices eso por tu cuenta o te lo han dicho otros de mí?».

Pilato replicó: «¿Acaso soy yo judío? Tu gente y los sumos sacerdotes te han entregado a mí; ¿qué has hecho?».

Jesús le contestó: «Mi reino no es de este mundo. Si mi reino fuera de este mundo, mi

guardia habría luchado para que no cayera en manos de los judíos. Pero mi reino no es de aquí».

Pilato le dijo: «Entonces, ¿tú eres rey?».

Jesús le contestó: «Tú lo dices: soy rey. Yo para esto he nacido y para esto he venido al mundo: para dar testimonio de la verdad. Todo el que es de la verdad escucha mi voz».



El comentario por Gustavo Máñez

## «¡Venga a nosotros tu Reino!»

esucristo es Rey del universo. No dejemos que cada vez que decimos en nuestra oración "Venga a nosotros tu reino", la rutina ahogue el poder de ese deseo.

No permitamos que nuestras certezas, (subjetivas, fragmentadas) impidan convertirnos en testigos de la Verdad.

Abramos nuestro corazón a su reinado.

Que se deslice en silencio hacia él, empapando cada rincón de nuestra vida.

Que nos cautive de tal manera

que en nuestro universo ya no existan súbditos sino hermanos; que el odio de paso al amor; que el poder se ejerza desde el servicio y la entrega; que el rencor y el castigo eterno se diluyan en misericordia infinita; que las cadenas que nos esclavizan se rompan en libertad; que nunca más seamos sembradores de muerte sino de Vida.

Ese es su Reinado, esa es su corona, y yo quiero que forme parte de este mundo (por lo menos del mío, de mi universo).

«¡Venga a nosotros tu Reino!»

¡Feliz Domingo Familia!

#### **Breves**

## Apuntes sobre la oración, octavo libro: «La oración que Jesús nos enseñó: Padrenuestro»

#### Redacción

«La oración que Jesús nos enseñó: Padrenuestro» es el título del octavo y último libro de Apuntes sobre la oración. En la página web "Hacia el Jubileo 2025" ya está disponible el texto íntegro. Además, se ofrece una síntesis, un podcast descargable, un vídeo y un subsidio para la oración comunitaria en parroquias o grupos.

Esta oración, nacida en la Iglesia primitiva, aparece en Mateo y Lucas, aunque su espíritu se siente en los otros evangelios y en las cartas de san Pablo.

Hoy, cada vez que decimos el Padrenuestro, unimos nuestra voz a la de millones de cristianos a lo largo de la historia. Es la oración de cada creyente y de toda la Iglesia.

Más que palabras, el Padrenuestro es un encuentro eterno con Dios.



Código QR



## La Conferencia Episcopal convoca una colecta en todas las eucaristías que se realicen en España en favor de los damnificados por la DANA

Coincidiendo con la Asamblea Plenaria (del 18 al 22 de noviembre) todos los obispos de España celebraron este martes una eucaristía en la catedral de La Almudena de Madrid por las víctimas de las últimas riadas.

Además, el domingo 24 de noviembre, fiesta de Cristo Rey, la última gran celebración del año litúrgico católico (el siguiente domingo ya será Adviento) se convoca una colecta en todas las eucaristías que se realicen en España en favor de los damnificados por esta catástrofe. La Archidiócesis de Zaragoza sumará a esta colecta la ayuda recogida en la campaña de la Iglesia Diocesana.

Algunos de los temas que llevarán a la Plenaria las Comisiones Episcopales y otros organismos de la CEE son el Servicio de coordinación y asesoramiento de las oficinas para la protección de menores; el proyecto de "hospitalidad atlántica"; y el proyecto marco de Pastoral juvenil. Además, los obispos dialogarán sobre tres acontecimientos relevantes en la vida de la Iglesia en este curso: El Sínodo de los obispos; el Jubileo 2025; y el Congreso Nacional de Vocaciones, asamblea de llamados para la Misión, que se va a celebrar en Madrid del 7 al 9 de febrero.

24 de noviembre de 2024 Iglesia en Jaca | 3

# Carta del administrador apostólico

## <u>Jesucristo reina</u> desde la cruz

#### D. Vicente Jiménez Zamora

Administrador apostólico de Huesca y de Jaca



a solemnidad de Jesucristo Rey del Universo, que se celebra en este domingo 24 de noviembre, es la culminación del año litúrgico. La fiesta nos presenta a Cristo como centro del Cosmos y de la Historia: el Alfa y la Omega, el Principio y el Fin.

El Concilio Vaticano II expresa magnificamente el sentido de la festividad con un texto fascinante de la Constitución *Gaudium et Spes*: "El Señor es el fin de la historia humana, 'el punto focal de los deseos de la historia y de la civilización', el centro del género humano, la alegría de todos los corazones, la plenitud de sus aspiraciones" (GS 45).

El prefacio de la Misa de la solemnidad nos da la clave de interpretación de la realeza misteriosa de Cristo: "Porque consagraste Sacerdote eterno y Rey del Universo a tu único Hijo, nuestro Señor Jesucristo, ungiéndolo con óleo de alegría, para que ofreciéndose a sí mismo como víctima perfecta y pacificadora en el altar de la cruz, consumara el misterio de la redención humana, y, sometiendo a su poder la creación entera, entregara a tu Majestad infinita un reino eterno y universal: el reino de la verdad y la vida; el reino de la santidad y la gracia; el reino de la justicia, el amor y la paz".



El Rey y Juez, Jesucristo, nos examinará del amor. El código, la ley y el programa de examen para el juicio no serán otros que el amor. Se cumple aquello de San Juan de la Cruz: "En el atardecer de la vida seremos examinados de amor" (San Juan de la Cruz). El hecho de que Cristo se identifique con los pobres, los marginados, los que sufren, y además los llame sus hermanos menores, nos descubre cuán lejos está de la doctrina y conducta de Jesús toda idea triunfalista. Su soberanía de Rey del Universo, que hoy celebramos, es muy especial, porque su reino no es de este mundo. Por eso Jesús desbarata nuestras categorías, según las cuales tendemos a identificar la autoridad y el poder con el dominio y no con el servicio.

Todos los cristianos participamos del *oficio real* de Cristo y estamos llamados a servir al Reino y a difundirlo en la historia. Vivimos la realeza cristiana, mediante la lucha espiritual para vencer el pecado, y en la propia entrega de la vida, para servir, en la justicia y en la caridad, al mismo Jesús presente en todos los hombres, especialmente entre los más pobres.

#### Conferencia en Roma

## Mons. José Antonio Satué: «las víctimas saben distinguir cuándo hablamos y hacemos propaganda y cuándo hablamos con el corazón»



#### Redacción

La Pontificia Comisión para la Protección de Menores organizó la semana pasada en Roma una Conferencia dedicada a «la misión vital de salvaguardar a los niños y a los adultos vulnerables dentro de la Iglesia», en palabras del Papa, quien recordó que esta causa «es una señal de los continuos esfuerzos de la Iglesia para proteger a los más vulnerables entre nosotros».

El evento congregó a representantes de Conferencias Episcopales, Conferencias de Religiosos, diócesis, órdenes, congregaciones, sociedades de vida apostólica e institutos seculares de 25 países.

En concreto, desde España, asistieron el obispo de Teruel y Albarracín junto a Lidia Troya, del proyecto Repara de Madrid. José Antonio Satué remarcó que «ante la realidad de los abusos, no podemos conformarnos con la aplicación de protocolos, sino que debemos responsabilizarnos del daño infligido y convertirnos con la ayuda de Dios. Debemos cambiar nuestra sensibilidad, nuestros pensamientos y nuestras acciones. Sin esa conversión sincera, nuestros discursos, nuestras acciones, corren el riesgo de convertirse en instrumentos de propaganda que, tarde o temprano, perjudicarán a las víctimas. Las víctimas saben distinguir cuándo hablamos y hacemos propaganda y cuándo hablamos con el corazón».

Por otro lado, Lidia Troya, responsable de la primera acogida en Repara de la Archidiócesis de Madrid, dijo: «Estamos convencidos de que la Iglesia institucional y la atención a las víctimas deben iniciar caminos de sanación mutua [...] Como iglesia, es posible hacer un camino de conversión con las víctimas. Después de décadas de ceguera y negligencia institucional hemos iniciado este camino de prevención de abusos en la Iglesia».

La propia Lidia, reflexionando sobre el último informe de la Pontificia Comisión para la Protección de Menores, se ha mostrado preocupada por la «falta de estructuras de denuncia y acompañamiento a las víctimas».

Esta conferencia se celebró dos semanas después de la publicación del primer informe anual sobre los abusos y tres años después de la conferencia sobre salvaguardia en Varsovia. La intención ahora es fortalecer la Red Europea para compartir las mejores prácticas en la misión de proteger a los niños y a los vulnerables.

## Un hito para dar a conocer el patrimonio religioso

■ Tras varios meses de meticulosa planificación y preparación, el proyecto «Expedición 4.0 al Medievo» ha obtenido una subvención de 700.000 euros del Ministerio de Turismo, Industria y Comercio. El proyecto ha sido reconocido recientemente con el Premio Iglesia Sostenible, otorgado por la Oficina de Sostenibilidad de la Iglesia de la Conferencia Episcopal Española.

Coordinado por la Diócesis de Bilbao, el proyecto incluye a las archidiócesis de Toledo, Granada, Burgos y Pamplona-Tudela, y a las diócesis de Plasencia, Jaca y Barbastro-Monzón. Será desarrollado en un total de 13 enclaves en 13 municipios de siete Comunidades Autónomas.

## Un proyecto interdiocesano innovador

«Expedición 4.0 al Medievo» es un proyecto innovador, que realza el valor histórico y cultural de los templos, catedrales, ermitas y conventos, y busca hacer las visitas más didácticas y accesibles para todos los públicos. El objetivo es proporcionar a los visitantes una experiencia única, donde puedan entender el sentido y el propósito de las diversas manifestaciones del patrimonio religioso. El proyecto está alineado con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) y los Objetivos Laudato Si' (OLS), buscando la sostenibilidad económica, social y medioambiental, y la revitalización de estos enclaves patrimoniales como centros de articulación territorial y desarrollo local.

La creación de una red interdisciplinar ha sido clave para el diseño de esta propuesta, que involucra a abogados, teólogos, historiadores, directores de archivos y museos, así como a responsables de patrimonio y de pastoral de turismo. Esta colaboración ha dado lugar a la creación de una Agrupación sin personalidad jurídica que establece un acuerdo de cooperación entre las diversas entidades involucradas en la promoción y gestión del patrimonio.

#### Catedral de Jaca

La Asociación Seo Iacensis para la conservación, el conocimiento y la difusión del Patrimonio Cultural constituida en diciembre de 2022 en el seno de la Diócesis de Jaca, será la encargada de gestionar y dirigir el proyecto «Expedición 4.0 al Medievo» en la sede Jacetana.

La acción concreta para la

que se ha obtenido la subvención, centrará su actividad en la puesta en valor y apertura al público por primera vez en su historia la torre campanario de la Catedral de Jaca y crear en ella una EXPERIENCIA INMERSIVA que permita al visitante adentrarse en un viaje en el tiempo para conocer la historia de los inicios de la construcción de la Catedral en el S.XI a través de un audiovisual

El relato contará con técnicas de gamificación y con la Condesa Doña Sancha Ramírez como introductora de ese viaje hasta la Jaca de hace 1.000 años.



Catedral de Jaca. Interior de la torre campanario.

## Noche solidaria en el Palacio de Congresos

**Manos Unidas Jaca** 

El pasado sábado 9 vivimos un evento inolvidable gracias al Grupo de Jota Uruel, que ofreció un concierto lleno de arte y pasión ante un numeroso público. El repertorio de canto y baile, acompañado por una extraordinaria rondalla, hizo vibrar a todos los presentes.

Queremos expresar nuestro más sincero agradecimiento al Grupo de Jota Uruel por su compromiso y predisposición, demostrando desde el primer momento su interés en colaborar con esta causa solidaria. También queremos agradecer al público asistente, cuya gene-



Grupo de Jota Uruel.

rosidad con sus donativos contribuye a construir un mundo mejor. En esta ocasión, parte de lo recaudado se destinará a los damnificados por la reciente tragedia en la Comunidad Valenciana, a través de Cáritas.

Nuestro reconocimiento también va para las autorida-

des presentes por su apoyo y, especialmente, al Ayuntamiento de Jaca por facilitar el uso del Palacio de Congresos para este evento benéfico. Gracias al personal del Palacio y a los voluntarios que trabajaron para que todo saliera adelante.

¡MUCHAS GRACIAS!

## Virgen de la Medalla Milagrosa

■ La Asociación de la Virgen de la Medalla Milagrosa de Jaca celebrará la Novena en honor a su Titular del 19 al 27 de noviembre en la iglesia de Santiago. De lunes a viernes el horario será: a las 18,30 h. Rosario con Novena, y a las 19 h. Misa. El sábado día 23 y el domingo día 24 media hora más tarde. Se recordará a las asociadas fallecidas durante este año. El día 27, festividad de la Virgen Milagrosa, la iglesia del Carmen permanecerá abierta toda la jornada.

En Biescas, el Triduo de celebrará en la iglesia de San Pedro, el lunes 25, a las 19´30 h. y el martes 26 y el miércoles 27 a las 19 h.